



HISTORIA

El alumno deberá desarrollar uno de los dos temas propuestos (máximo 6 puntos), y comentar uno de los dos textos propuestos (máximo 4 puntos, uno por cuestión).

TEMA 1. El reinado de Isabel II. Las regencias: liberalismo y guerra carlista. La organización del régimen liberal. Las etapas de la evolución política.

TEMA 2. El nuevo régimen franquista (1939-1959). Fundamentos ideológicos y sociales. Influencia de la coyuntura internacional. Institucionalización y represión.

TEXTO 1

“Quisiéramos grabar en el corazón de todos, como lo está en el nuestro, el convencimiento de que la democracia se funda en la inestabilidad y la inconstancia (...).

La monarquía absoluta es una obra de la razón y de la inteligencia; está subordinada a la ley divina, a la justicia y a las reglas fundamentales del Estado; fue establecida por derecho de conquista o por sumisión voluntaria de los primeros hombres que eligieron a sus reyes. Así que el soberano absoluto no tiene facultad de usar sin razón de su autoridad (...). Por esto ha sido necesario que el poder soberano fuese absoluto para prescribir a los súbditos todo lo que mira al interés común y obligar a la obediencia a los que se niegan a ella.

(...) con arreglo a las leyes, fueros, usos y costumbres de España (...) que a este fin se proceda a celebrar Cortes con la solemnidad y en la forma en que se celebraron las antiguas (...) que se suspendan los efectos de la Constitución y decretos dictados en Cádiz y que las nuevas Cortes tomen en consideración su nulidad (...).”

Manifiesto de los Persas. 1814.

Cuestiones:

1. Resume los puntos fundamentales del llamado Manifiesto de los Persas.
2. ¿Qué aspectos refleja el texto sobre los planteamientos políticos e ideológicos de los autores?
3. Analiza brevemente los rasgos básicos del reinado de Fernando VII.
4. Comenta brevemente el problema sucesorio que se produce a la muerte de dicho Rey.

TEXTO 2

“Las elecciones celebradas el domingo me revelan claramente que no tengo hoy el amor de mi pueblo. Mi conciencia me dice que ese desvío no será definitivo, porque procuraré siempre servir a España, puesto el único afán en el interés público, hasta en las más críticas coyunturas.

Soy el Rey de todos los españoles y también un español. Hallaría medios sobrados para mantener mis regias prerrogativas, en eficaz forcejeo contra los que las combaten. Pero, resueltamente, quiero apartarme de cuanto sea lanzar a un compatriota contra otro, en fratricida guerra civil. No renuncio a ninguno de mis derechos, porque más que míos son depósito acumulado por la Historia, de cuya custodia ha de pedirme algún día cuenta rigurosa.

Espero a conocer la auténtica y adecuada expresión de la conciencia colectiva, y mientras habla la nación, suspendo deliberadamente el ejercicio del poder real y me aparto de España, reconociéndola así como única señora de sus destinos”.

Manifiesto de Alfonso XIII, 14 de abril de 1931.

Cuestiones:

1. Resume los puntos fundamentales del texto.
2. ¿Qué aspectos refleja el texto sobre los planteamientos políticos e ideológicos de su autor?
3. Analiza brevemente las causas de la caída de la Monarquía el 14 de abril de 1931.
4. Señala brevemente las primeras medidas del nuevo gobierno republicano.